

# EL ALCÁZAR

Diario de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

EDICIÓN DE PROVINCIAS

Juan Labrador, 6. pral. - TOLEDO - Teléfono 1458

Año II

Domingo 26 de Septiembre de 1937

Núm. 371

## Guardia permanente de la Patria

Falange Española Tradicionalista de las Jons se constituye en guardia permanente de los valores eternos de la Patria, virilmente defendidos en ires guerras civiles, exaltados con voz y con sangre el 20 de octubre de 1934 por la nueva generación y definitivamente rescatados en la coyuntura histórica del 17 de julio de 1936, por el Ejército y por el pueblo hecho milicia.

(Del Decreto del Caudillo acerca de las normas políticas del nuevo Estado).

## La jornada de ayer dió grandes triunfos a las tropas nacionales

### En León se ha realizado la rotura del frente enemigo de Riaño

### En un importante avance en el sector aragonés de Zuera son hechos 225 prisioneros

## Pormenores de la magnífica operación de Biescas

Jaca, 25 (Crónica telegráfica de nuestro cronista de guerra Fernando ORS).—El general Urrutia, con un golpe tajante y seco ha reducido al límite menos ambicioso la ofensiva que el miércoles, de madrugada, desató el enemigo en el sector de Jaca, en compensación a su derrota en el de Zaragoza.

Se había previsto esta agresión; yo lo anuncié en mis impresiones del día anterior. El mando lo seguía desde hace algunos días en sus preparativos más reservados.

Biescas es un pueblo situado a la izquierda del Gállego, en la carretera de Francia a Jaca. Desde hace mucho tiempo los marxistas estaban próximos al mismo porque la línea divisoria entre nuestras posiciones y las del enemigo, la señalaba la orilla de aquel río. Este pueblo fué atacado violentamente varias veces sin que el enemigo pudiera apoderarse de él. Era cuestión de honrilla y pundonor militar para nosotros porque teniendo alrededor un círculo de montañas su situación, ocupado por nosotros o por los marxistas no era nada envidiable. Las ametralladoras rojas lo batían incesantemente durante todo el día. Las baterías enemigas se ensayaban en sus casas. Los dos barrios en que el pueblo se divide, se unen por un puente que hubo necesidad de revestirlo y ponerle un parapeto para que se circulara por detrás del mismo, pues de lo contrario, las máquinas enemigas bordaban al que intentaba hacerlo sin aquella precaución, por lo que más de una vez se nos hicieron bajas en las mismas calles. Desde luego era imposible durante el día salir de Biescas para dirigirse a Jaca porque la carretera estaba expuesta al fuego que se hacía desde la orilla opuesta del Gállego.

El tránsito se organizaba por la noche porque el centinela rojo que durante el día estaba al servicio de la ametralladora, al caer la tarde la abandonaba, refugiándose en las cuevas excavadas, temeroso que, de no hacerlo así, cualquier noche caería a nuestro poder, pues ya se organizó en distintas ocasiones la captura del emboscado. Las comunicaciones durante el día por el trozo de carretera que quedaba descubierta, favoreciendo las agresiones rojas, se aseguraba con servicios blindados estratégicamente, porque el pueblo quedaba dominado siempre por las alturas que a su izquierda están en nuestro poder. Biescas no tenía importancia, y el mantenerlo en nuestras manos obedecía más que a una necesidad, a la de tranquilizar a su vecindario, alarmado por la presencia inmediata de la guardia roja. A los marxistas

sólo les interesaba su posesión como escalón de las estribaciones, por las que se pudieran descolgar sobre Jaca. Por eso pusieron tan tenaz empeño en el ataque contra el mismo, y redoblaron sus esfuerzos para conquistarlo; más, cuando lo creyeron conseguido, vieron que el proyecto que con tanto esmero y reserva acariciaron se derrumbaba, demostrándonos que había sido inútil.

La guarnición de Biescas recibió a los asaltantes dejándoles que se aproximaran a la primeras casas donde se les atacaba con descargas cerradas que les obligaban a retroceder. Tantas veces como el enemigo intentó el miércoles el asalto fue rechazado energicamente, barrido por las ametralladoras y las bombas de mano que clareaban los maticos bloques de asaltantes. Se combatió toda la noche y la lucha se prolongó durante todo el día siguiente. A los marxistas no les importaba el sacrificio de hombres sino forzar el paso por Biescas porque sin esta palabra no podrían dar el salto sobre el eje principal.

El jefe que mandaba las fuerzas de aquel pueblo, que ya el martes ordenó la evacuación de mujeres y niños, anticipándose a la maniobra que había ideado, ordenado a sus hombres, que no querían hacerlo que se retirasen. Se vieron obligados a hacerlo porque convenía a nuestros intereses que se adelantaran a las posiciones, acunándose en aquellas, haciéndose fuertes ante la línea de avance de los rojos. El enemigo quedó burlado de la manera más hábil y menos sospechada. Nuestras fuerzas se situaron en el propio terreno rojo acometiendo por la espalda a los que se dirigían al pueblo y conteniendo de frente a los que querían descender de la montaña cuando necesitaban colaborar a la operación.

Cuando los rojos jalaban el Cusillo Mayor, porque querían desbordarse hacia la tierra prometida, la Mehal-la y los legionarios se cerraron el paso, lanzándose contra ellos en impetuoso ataque, en el que los rojos abandonaron armamento y municiones, una ametralladora, bombas de mano y correajes, viéndose obligado a replegarse en franca desbandada desde las primeras líneas a las que iniciaron el ataque, sin decidirse a buscar alojamiento en Biescas, sometido a nuestra artillería y al fuego del fuerte de Santa Elena, la ofensiva roja quedó vencida desde el primer instante en que empezó a desarrollarse.

Hoy, en el sector de Biescas, aparte el duelo de artillería de una y otra parte, los batallones marxistas luchan a la defensiva, acosados por nuestras unidades, que han re-

## Perfil del Día

*El viaje de Mussolini a Alemania absorbe estos días la atención internacional. Siempre tendrá extraordinario interés la entrevista entre dos grandes hombres de Estado que, bajo regímenes semejantes, han restablecido y exaltado el prestigio tradicional de sus respectivos países. La importancia del acontecimiento sube de punto ante los graves problemas planeados en Europa y las críticas circunstanciales por que atraviesa el mundo. Al caciquismo internacional de determinadas potencias se contraponen el eje Rome-Berlin como estímulo de equilibrio, de justicia y de paz. Es natural que la Prensa y los medios diplomáticos europeos muestren la mayor expectación ante el viaje del Duce, y que un aluvión de correspondencias les extranjeros se haya desplazado a Alemania para satisfacer con informes e impresiones la curiosidad mundial.*

*Entre los temas que Hitler y Mussolini tratarán en sus conversaciones, interesan especialmente a la España nacional los que se refieren a la situación en el Mediterráneo y a la lucha contra el bolchevismo. La misma guerra española, relacionada íntimamente en ambas cuestiones, tendrá de cierto en los acuerdos un lugar destacado. Esperemos confiadamente que de la entrevista entre el Duce y el Führer se deriven efectos muy beneficiosos para nuestra causa nacional.*

ducido los propósitos rojos a una filtración de más o menos importancia, que de hora en hora van enjugándose. Rechazados todos los intentos de reacción del enemigo en el sector de Biescas por nuestra aviación, que bombardeó con eficacia y apoyó la actuación de las unidades que tenían el encargo de vencer la presión roja, el enemigo pretendió entrar por Orna, de donde sale otro de los brazos por los que los batallones rojos buscaban expansionarse hacia Navarra, siempre, como puede observarse, con la atención puesta en la frontera, pues lo que a mi juicio interesaba sobre todo al mando rojo, era abrir un boquete de comunicación directa de Francia a España, para aislarse en caso conveniente con el territorio de Cataluña, aparte del interés, que ya dije en mi crónica del jueves, de trasplantar, aunque fuese de una manera efímera, su línea cerca de Navarra; pero nuestras fuerzas estrangularon también todos los intentos, en los que los rojos han perdido considerable número de sus efectivos, que quedaron aplastados cada vez que intentaron desbordar la línea fortificada defendida por nuestras fuerzas, que ya han comprendido que la hacen invulnerable. Los combates en este

## Llanes, Frías, Villanueva de Frías, Otero y otros muchos pueblos más, dominados

## Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel General del Generalísimo hasta las veinte horas del día 25 de septiembre de 1937.—Segundo Año Triunfal.

**EJERCITO DEL NORTE.**—*Frente de Asturias.*—En el sector Oriental, ha continuado nuestro avance ocupando la aldea fortificada de Socampo, los bosques de Santa Cecilia, los pueblos de Piñero, Gijones Nueva del Mar Higuera, Crías, La Pesa, el Cueto, El Paso, Llanes, Villanueva de Frías y Otero.

También se han ocupado las alturas de Calgar y Cabeza de Olimpia.

El enemigo contrató en Belba siendo rechazado y dejando en nuestro poder muchos muertos, gran cantidad de armamento, material, municiones y varios prisioneros.

En el sector occidental, sin novedades dignas de mención. *Frente de León.*—Se ha llevado a cabo durante el día de hoy un importante avance, pero a la hora de dar el parte no se conoce exactamente la línea alcanzada por nuestras tropas.

**EJERCITO DEL CENTRO.**—*Frentes de Madrid, Avila y Soría.* Tiroteos y cañoneos.

*Frente de Somosierra.*—Sin novedad.

*Frente de Aragón.*—En el sector de Hormes se ha rechazado un fuerte ataque del enemigo, al que se le ha causado numerosas bajas.

En el sector de Zuera hemos ocupado la cota 382, Vértice Cruceta, cota 385, Corrales de Zuera y Vértice de Corbachuelos, cota 483.

Un ataque enemigo en el sector de Dueña ha sido fácilmente rechazado. Nuestras tropas han hecho en estos sectores 225 prisioneros.

**EJERCITO DEL SUR.**—Sin novedades dignas de mención.

### ACTIVIDAD DE LA AVIACION

La aviación roja ha bombardeado en nuestra retaguardia el pueblo de Lumbier (Navarra), sin objetivo militar alguno, causando seis muertos: cuatro niños, un anciano y una joven, y cinco heridos: tres mujeres, un niño y un anciano.

### AMPLIACION

Después de cerrado el presente Boletín, comunican del Frente de León que ha continuado el avance, alcanzando la línea determinada por la cota 1830 dos kilómetros al Sur del vértice Rata, Peña Baldivizas tres kilómetros al Sur Valdeleja, Caldas de Puzuelo.

Un nuevo ataque sobre la Piquera, ha sido rechazado, dejando el enemigo numerosas bajas, entre ellos varios oficiales.

Nuestras bajas no obstante lo duro del combate, han sido muy escasas.

Se han presentado 184 prisioneros.

En el sector de Riaño se ha efectuado la rotura del frente enemigo apoderándonos de sus posiciones de Campos y Picoya.

Merced a la sorpresa del enemigo, nuestras bajas han sido escasas. Se han restablecido las comunicaciones del ferrocarril de Gijón a Santa Lucía y se espera que mañana puedan llegar los trenes hasta Villamanin.

Salamanca, 25 de septiembre de 1937.—Segundo Año Triunfal. De orden de S. E. el Generalísimo, el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

sector fueron durísimos para el enemigo, puesto que se lanzó a los milicianos en tromba, para ver si de esa manera conseguían inundar nuestras posiciones.

Las ametralladoras se encargaron de debilitar aquel coraje, que costó a los marxistas varios centenares de muertos y heridos, sin que consigueran rectificar, mejorándola, su línea de ataque. Nuestra aviación se hizo sentir intensamente en esta zona. Las alturas que dominaban los marxistas fueron bombardeadas

varias veces, simultaneándose este ataque con una eficaz preparación de nuestra artillería, que moderó hasta reducirla a una demostración sin efectos el contraataque de los milicianos rojos. La fase más intensa de la ofensiva de estos días creó que puede darse por liquidada, desde luego casi por resuelta. El diálogo ya lo veremos mañana o pasado; quedará reducido a un monólogo en el que, naturalmente, autores e intérpretes vamos a ser exclusivamente nosotros.